

BILAN D'ACTIVITÉ 2020



Bilan d'activité 2020 – Association Paese d'avvene

Table des matières

1. Objectifs de l'association.....	3
2. Les chiffres et images.....	4
3. Les événements marquants.....	7
4. Conseils d'administration et Assemblées générales en 2020.....	8
5. Communication - presse.....	9
6. Partenariats – remerciements.....	9
7. Bilan et perspectives pour 2021.....	10

1.Objectifs de l'association

L'association a été créée le 28 février 2018 avec pour objectifs faire découvrir **le jardinage et la biodiversité et promouvoir tout outil ou méthode de reconnexion à la nature et d'autonomie alimentaire en Corse.**

La création de cette association est née d'un premier constat, **nous avons perdu une grande partie de la diversité alimentaire cultivée** autour des villages en Corse, et vivons dans une société dans laquelle les fruits et légumes sont produits de manière concentrée et redirigés par des circuits longs, ce qui nous rend **moins résilients face aux enjeux futurs**(changement climatique, réduction de la quantité et qualité d'eau disponible, perte de biodiversité, pollutions voire crises économiques...).

Donc le mot "Paese" en Corse a été choisi car il signifie "villages" ou "pays" en français, mais car il a aussi d'autres connotations : paysan, paysages, rusticité, retour à la famille et amis, retour aux sources comme lieu de repos du week-end ou vacances ou lieu préservé de la culture corse... L'associer au mot "avvene" (avenir en français), c'est **prendre en compte la culture corse dans un contexte changeant de la société et du climat.**

Nous avons aussi perdu une grande partie de notre **lien à la nature**, mais aussi de notre **lien aux autres** (lien social), or le jardinage partagé ou collectif et la découverte de la biodiversité en groupes peuvent répondre en partie à ces deux phénomènes. Ce lien à la nature peut se retrouver sous forme d'**hortithérapie**, il s'agit d'une thérapie reconnue permettant de retrouver le bien-être physique, psychique, moral par le contact avec la nature, le jardinage et les plantes. L'hortithérapie peut ainsi aider à la stimulation des cinq sens, la redécouverte de la patience et de l'enthousiasme, la confiance en soi, l'entretien de l'autonomie physique, la sociabilisation...

Par ailleurs, avec le développement des jardins privés ou partagés, nous pourrions valoriser les villages par la dimension **patrimoniale et paysagère** (restaurer les anciens vergers et les anciennes terrasses ou restanques), la dimension **économique** (diversification des sources de revenus d'agriculteurs et tourisme vert), la dimension **sociale** (lieu de rencontre et source de projets communs), la **protection contre les incendies**, l'amélioration du **cadre de vie...**

Les trois axes de fondement de nos actions :

** Réfléchir, étudier, informer et former*

** Organiser des rencontres thématiques et favoriser le bien-être, le lien social et l'entraide*

** Agir de manière concrète pour développer l'autosuffisance et accélérer la transition écologique autour des villages et des villes*

2. Les chiffres et images

En 2020, ce sont au total **45** interventions réalisées dans 5 écoles : Biguglia, Furiani (2), Bastia et Santa-Maria-di-Lota (en accompagnement de l'animatrice).



Et plusieurs ateliers grand public :

- 1 atelier lactofermentation
- 2 ateliers d'initiation aux plantes sauvages
- 2 ateliers d'initiation à l'agroécologie
- 1 atelier semis et plantations entre parent et enfant
- 2 ateliers transformation de la farine et dégustation de crêpes sans gluten
- 2 cafés permaculture
- 2 ateliers ludiques enfants





2 chantiers organisés en soutien aux agriculteurs.



1 formation sourcier (Cécile Jolin) / 1 formation permaculture (Fabien Tournan)



Deux rencontres entre les jardiniers du jardin partagé



Association Paese d'avvene
<http://paesedavvene.wixsite.com/paesedavvene>
SIREN : 840 094 882 00015

3. Les événements marquants

Troc de graines du 7 mars 2020

Bastia corse.matin **Setti mana** chaque vendredi avec corse.matin
BASTIA LA CORSE, VOTRE HÉBDOMADAIRE

Journée du troc et des graines avec Paese d'Avvene

Rendez-vous jardinage et conseils hier au théâtre de Furiani où l'association a organisé des conférences avec Robert Kran du verger conservatoire d'Avapessa et Marie-Paule Ottaviani de l'association Un pas en arrière, deux pas en avant



Beaucoup de passionnés de jardinage étaient au rendez-vous.



Une journée du troc pour les plantes et les graines sous la houlette de Caroline Massoni, organisatrice de cet événement vert et bio.

ANGELE CHAVAZAS

Partager sa passion pour le jardinage et la culture biologique attire beaucoup de monde. C'est ce que nous avons constaté hier encore au théâtre de Furiani où l'association Paese d'Avvene organisait une journée de troc et de graines mais aussi des conférences.

Il faut noter que cette jeune association a fait déjà parler d'elle avec plusieurs manifestations de ce type dont une Fête des possibles en septembre dernier au cours de laquelle il était question d'alimentation, de gestion des déchets et de biodiversité.

Paese d'Avvene a été créée le 28 février 2018 avec pour objectif la promotion du jardinage et la découverte de la biodiversité en Corse comme outils de reconexion à la nature et pour l'autonomie alimentaire. C'est à Lucciana qu'elle a débuté avec un jardin partagé.

L'association y anime cet espace et 5 jardiniers se partagent les tâches dans ce jardin commun de 800 m². La propriétaire Anne Papalia a initié et accompagné le développement de ce jardin. L'agro-écologie, ça fonctionne parfaitement...

Verger conservatoire avec l'association Un pas en arrière, deux pas en avant

Caroline Massoni, la responsable, nous a expliqué hier que cette journée était aussi celle pour appréhender de nouvelles connaissances. « J'avais organisé la même journée l'an dernier à Lucciana et le succès m'a encouragé à mettre sur pied un autre rendez-vous et j'ai fait le choix de ce théâtre de Furiani. Cette fois, le thème des conférences portait sur les vergers conservatoires avec Robert Kran du verger conservatoire d'Avapessa et Marie-Paule Ottaviani d'Erbajola. Elle est en train de réaliser un verger de pommiers conservatoire à Mazzola. Robert Kran a expliqué ce qu'il faisait depuis 30 ans dans son verger avec une grande diversité d'essences qu'il a plantées et tout cela sans taille des fruitiers. Il a des astuces qu'il est venu évoquer ici. Son but, c'est de développer la bio-diversité pour les arbres et la faune sur son territoire » a précisé l'animatrice et dirigeante de Paese d'Avvene. Pour cette dernière la conférence de Marie-Paule Ottaviani, avait

aussi beaucoup d'intérêt. Elle travaille sur les variétés anciennes (fruitiers et plantes potagères) et elle est parvenue à faire un recueil pour les répertoires.

Il y a cette partie troc de graines et plants, il y a des habitués qui portent leurs propres graines d'autres débutants qui viennent pour en avoir et commencer leur potager... Caroline Massoni continue son travail de terrain avec le jardin partagé de Lucciana qui devrait faire des émules, car c'est une réussite.

« Nous sommes toujours au stade de projet pour celui de Furiani. Il y a la volonté du maire actuel de créer et d'employer quelqu'un pour que ce jardin puisse fournir les fruits et légumes destinés à la cantine bio des scolaires... »

Professeur de bio au lycée agricole

Patrick Schifano, maraîcher bio à Borgo était aussi de la partie. Il participe régulièrement aux échanges de graines. « Je suis

ici davantage pour donner des graines que pour en prendre car le suis certifié bio je n'ai pas le droit d'utiliser des graines autres que celles achetées avec facture. C'est dans le but d'inciter les jardiniers à réaliser leur propre potager que nous sommes ici. Les échanges, c'est aussi de parler technique et pour eux c'est intéressant de pouvoir poser toutes ces questions à un professionnel. »

Devant lui étaient disposés nombre de sachets avec des graines les plus diverses :

courges, blettes, maïs, poireaux, tomates, de l'engrais vert, les oignons, radis etc. Un maraîcher qui a décidé de se partager entre son jardin bio et le lycée agricole de Borgo. « Je sais travailler à mi-temps au lycée pour m'occuper de la parcelle maraîchage bio évidemment... » Les jeunes agriculteurs vont être formés au bio, ce qui n'était qu'une tendance il y a quelques années va devenir la règle imposée dans les fermes de demain.

J.C.







Une fête des possibles pour des engagements citoyens

La fête des possibles du 26 septembre

Une invitation pour découvrir et agir, produire et consommer autrement. Les associations comme Paese d'Avvene montrent la voie, écologique bien sûr, d'autres se battent sur le terrain de la protection de l'environnement

Du 12 au 27 septembre, la « Fête des Possibles » se déroule partout en France. C'est l'occasion de dire qu'il faut « construire un avenir juste et durable », mais c'est aussi une invitation aux citoyennes et citoyens de découvrir et d'agir pour produire et consommer autrement, ensemble. Cette manifestation organisée hier, à Bastia, place Saint-Nicolas, a regroupé plusieurs associations engagées dans une démarche de transition écologique concrétisée par maintes actions.

« Nous avons déjà mis sur pied cette fête l'an dernier à Furiani. Cette fois, c'est à Bastia que nous sommes venus sensibiliser les habitants de cette ville », expliquent volontiers Saveria et Caroline Massoni, de l'association Paese d'Avvene. Des jeunes dames qui croient fermement que l'engagement des citoyens peut et doit changer les choses. Sur la place Saint-Nicolas, il y avait donc des stands d'information, avec l'association Adrien Lippini, Tavignanu Vivu, le CPIE Bastia, Zeru Frazu, etc. Un rendez-vous pour écologistes,

nous aurons cinq ans d'existence, l'association a été créée à l'origine pour lutter contre l'implantation d'un centre d'enfouissement de déchets sur la commune de Giuncaggio en bordure du Tavignanu », rappelle Beate Mazoyer, membre de la direction collégiale de Tavignanu vivu.

Préoccupées par l'avenir qu'elles veulent laisser à leurs enfants

« C'est toujours dans le même esprit que nous nous regroupons avec cette Fête des possibles. Avec toutes nos associations, il est question de l'autonomie alimentaire, de la protection de l'environnement. Paese d'Avvene a commencé par lancer l'action des jardins partagés et, maintenant, elle propose des ateliers autour de la permaculture, l'agroécologie, ainsi que des formations de sources et des ateliers de découverte pour les enfants. Des associations sont plus rodées que d'autres en matière de sensibilisation, mais lors de cette journée, nous avons aussi donné l'occasion de prendre la parole à



« Fête des possibles », place Saint-Nicolas, avec beaucoup d'intervenants, essentiellement des bénévoles engagés dans la transition écologique. ANGELE CHAVAZAS

4. Conseils d'administration et Assemblées générales en 2020

Liste des membres du Conseil d'administration au 31 décembre :

- Saveria MASSONI Présidente
- Pascale VAILLANT trésorière
- Jacqueline GARCIA-GUERRINI
- Elodie SCHIFANO
- Josianne ROGER-MARIE
- Céline ROBILLARD-EMMANUELLI

Tableau : Assemblées générales et conseils d'administration organisés en 2020

Date	Type de reunion	Points de validation principaux	Nombre de personnes
16/01/2020	Conseil d'administration	Ouverture d'un poste à 80% sous condition de trésorerie disponible, fiche de poste validée, bilan d'activité validé	3
29/05/2020	Conseil d'administration	Documents validés avant AG	4
03/07/2020	Assemblée générale	Documents validés : bilan, compte de résultat 2019, rapport moral et financier, bilan d'activité 2019, budget prévisionnel 2020, désignation membres du CA	14
14/10/2020	Conseil d'administration	Changement de présidence temporaire, choix de la mutuelle obligatoire, demandes de subvention, demande d'agrément au titre de la protection de l'environnement, achat du logiciel VisudgFip	4

5.Communication - presse

La page facebook « Paese d'avvene / Village d'avenir » est régulièrement alimentée. Chaque événement bénéficie d'une affiche avec l'indication en haut à droite de l'affiche s'il s'agit d'un événement, d'une rencontre ou d'un atelier.

Plusieurs articles du journal Corse-matin ont été partagés dans ce bilan, au sein des paragraphes concernés.

6.Bénévoles et donateurs

Nous remercions sincèrement les personnes qui nous ont accompagné en 2020.

Nous remercions sincèrement les bénévoles qui se sont investis lors de l'organisation des événements : Saveria M., Elodie S., Fernand O., Dominique M., Céline F., Sylvia C., Alléaume L., Patrick S., Jacqueline G., Claude H., Céline A..

Nous remercions particulièrement Pascale VAILLANT qui s'est investie bénévolement pour le suivi comptable de l'association.

Enfin, nous remercions les donateurs 2020 :

ANGELINI François
BIRI Christophe
CHIARELLI Francine
GARCIA-GUERRINI Jacqueline
GIULIANI Isabelle
JOLIN Cécile
LEPETIT RONTANI Helene
LEROY Juliette
MASSONI Caroline
MASSONI Saveria
OREHEK Thomas
PERRIN Adeline
ROCHAULT Pierre-Michel
ROUBELAT Solenne
SCARTABELLI Dolorès
SCARTABELLI Sophie
STEFANI Jeanne

7. Bilan et perspectives pour 2021

L'appel à projet sur l'économie circulaire (ADEME et DREAL) nous a déjà permis de mettre en place un certain nombre d'actions en 2020. Les périodes de confinement en lien avec le COVID19 ont toutefois ralenti nos projets, la salariée ayant bénéficié du chômage partiel. Pour 2021, nous continuons les actions prévues dans le cadre de cet appel à projet.

En 2021, nous continuerons les animations scolaires et les animations grand public ainsi que les actions en faveur de la transition locale en sollicitant l'office de l'environnement de la Corse (OEC) et le Fond de développement de la vie associative (FDVA).

8. Partenariats – remerciements

Nous remercions l'ADEME et la DREAL qui nous financent pour les premières activités de l'association sous forme d'un appel à projet autour de l'économie circulaire.



ADEME



Agence de l'Environnement
et de la Maîtrise de l'Energie

Nous remercions la mairie de Lucciana qui a apporté une subvention complémentaire à l'appel à projet cité précédemment.



L'entreprise Demeures Corses à Borgo nous met à disposition le jardin de l'entreprise pour les animations grand public, formations et rencontres. Ce jardin disposant d'un chalet avec petite terrasse abritée est équipé pour recevoir du monde. Nous les remercions encore de leur confiance.



Nous bénéficions du soutien de Corse-Active (CAPI), via un Fond d'Avance Remboursable (FAR), qui nous permet d'assurer un fond de trésorerie (prêt à taux 0).

Corse-Active nous a également permis de bénéficier des compétences de Jean-Michel Verleye pour le suivi financier de l'association.



L'ADEC nous a attribué une aide à l'emploi lié à la création du poste en CDI.



Suite un réponse favorable à notre réponse à l'appel à projet FDVA (Fond de Développement de la Vie Associative), la DRJSCSC nous a attribué une subvention de fonctionnement.

Les maraîchers Patrick Schifano et Fonti&Roselli qui œuvrent pour une agriculture en agroécologie et bio et nous soutiennent.